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PROCESSO VERBALE 

ASSEMBLEA GENERALE ORDINARIA DEL COMITES DI PARIGI 

Parigi, sabato 8 luglio 2023 

 
 
 
Presenti: B. Boccadifuoco, E. Bonan, S. Buriola, L. Capitanio, G. De Luca, L. Giachello, F. 
Graziano, M. Lascialfari, V. Letizia, V. Piccoli, E. Ribis, O. Sisi, M. Zannino. 
 
Assenti giustificati: A. Albrizio, A. De Sanctis, C. Donnini, D. Giacchetti, A. Iovine, F. Pacelli. 
 
Sono inoltre presenti: 
 
L’Assemblea si apre alle ore 15.00 presso i locali della sede del Comitato, al 207 rue de Tolbiac 
75013 Parigi, come da convocazione (Allegato 1). 
 
L’Assemblea è pubblica, in conformità all’art. 31 del DPR n. 395 del 2003. 
 
 
Constatato il numero legale, il Presidente da’ inizio ai lavori esprimendo soddisfazione per 
tenere per la prima volta l’Assemblea Generale nella nuova sede, inaugurata il 16 aprile scorso 
alla presenza della Console Generale d’Italia a Parigi e di oltre 70 connazionali, rappresentanti 
di varie associazioni e istituzioni italiane della nostra circoscrizione. 
 
Con l’occasione cede la parola alla Console Generale, Irene Castagnoli, per un saluto 
introduttivo. 
 
Preso atto dell’assenza giustificata del Segretario, Daniela Giacchetti, il Presidente propone 
alla Vice-Presidente, Francesca Graziano, l’incarico di segretario verbalizzante. La Vice-
Presidente accetta. 
 
 
Punto 1 - Comunicazioni del Presidente 
 
1.1 Trasloco 
 
Il Presidente coglie l’occasione di questa prima riunione in rue de Tolbiac per aggiornare 
l’Assemblea sulla gestione del fondo integrativo accordato dal Ministero degli Affari Esteri e 
della Cooperazione Internazionale per il trasloco e l’allestimento della nuova sede. 
Allo stato attuale il contributo di 7.000 euro di finanziamento integrativo è stato quasi 
interamente investito. Ricorda che tale contributo ha permesso la copertura di: 
 

- Trasloco 
- Imbiancatura dei locali 
- Acquisto sedie e tavoli pieghevoli 
- Acquisto arredi di segreteria 
- Acquisto librerie e scaffalatura 
- Acquisto luci (sala e segreteria) 

 
Il Presidente ricorda che in data 21 dicembre 2022, alla firma del contratto di locazione, è stato 
versato alla proprietà (Paris Habitat) un assegno bancario di Euro 3.000, come deposito 
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cauzionale. Tale assegno non è stato computato nel bilancio nel contributo integrativo, in 
quanto tale uscita è stata compensata dalla restituzione del deposito cauzionale di Euro 
3.209,91 da parte della proprietà di rue de Valence, versato sul conto corrente del Comitato in 
data 7 giugno scorso. 
 
 
1.2 Dismissioni 
 
Il Presidente ricorda che con il trasloco si è proceduto a dismettere alcune dotazioni del 
Comitato che si erano deteriorate ed altro materiale non più di funzionale alle nostre attività.  
 
 
1.3 Proventi locali 
 
Grazie alla motivazione di alcuni Consiglieri, il Comitato è riuscito all’inizio del nuovo anno in 
una campagna di sensibilizzazione sul territorio, che ha generato alcune devoluzioni (o 
liberalità) da parte di cittadini francesi, interessati a sostenere l’amicizia franco-italiana. 
Sono state raccolte donazioni per un totale di oltre 1000 euro, versati sul conto corrente 
dell’Associazione e che saranno rendicontati alla voce “proventi locali” sul prossimo bilancio 
consuntivo. 
 
  
1.4 Progetto Fumetto 
 
Grazie all’impegno di tutte le parti, il progetto “Il canto del gallo” è stato finalmente completato 
e presentato in occasione del Salone internazionale del Libro di Parigi in data 22 aprile scorso, 
alla presenza delle istituzioni italiane e francesi e della stampa accreditata. 
 
Nella stessa giornata si è tenuta inoltre una presentazione pomeridiana alla collettività italiana 
e francese presso la Maison de l’Italie, nel quadro del festival di lingua e cultura italiana 
‘Italissimo’ (Allegato 2 – programma Italissimo 2023). 
 
Entrambe le manifestazioni hanno visto la partecipazione degli autori, Virginio Vona e Marco 
Gnaccolini, del ministro Luigi Maria Vignali, Direttore Generale per gli Italiani all’Estero e le 
Politiche Migratorie del M.A.E.C.I., e della Console Generale d’Italia a Parigi, Irene Castagnoli. 
La presentazione ufficiale è stata inoltre preceduta da: 
 

- Una mostra temporanea delle tavole originali di Virginio Vona nello spazio espositivo 
del Comitato, inaugurata contestualmente alla nuova sede (16 aprile) 

- Un incontro-atelier dedicato al mestiere dello sceneggiatore con gli studenti dell’Istituto 
Statale “Leonardo Da Vinci” di Parigi, animato da Marco Gnaccolini (21 aprile) 

 
La distribuzione del fumetto è in corso di realizzazione. Oltre alle copie distribuite a studenti e 
partecipanti agli eventi di lancio, una prima fase di distribuzione alle scuole con sezioni di 
lingua italiana è avvenuta lo scorso 11 maggio in Consolato in occasione della consegna dei 
premi alle classi ed istituti vincitori del concorso “Dantedì”. 
 
Una seconda fase, dedicata al territorio della circoscrizione consolare è in fase di 
progettazione e sarà oggetto di una proposta al punto 6 del presente odg. 
 
 
1.5 Progetto Nuova Mobilità – C.A.P. 2 
 
Riguardo il progetto speciale “Nuova Mobilità – C.A.P. 2”, il Presidente ricorda che, dall’inizio 
del mandato, il Comitato è riuscito a completare 3 attività:  
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- “Giornata di networking Comites-CAP” tenutasi il 18 giugno ed il 19 novembre 2022 
- “Quinta Giornata delle Eccellenze Universitarie Italiane” tenutasi il 26 novembre 2022 
- “Le gare d’appalto dell’OCSE: opportunità per imprese, università e professionisti 

italiani” tenutasi il 31 gennaio 2023 
 
Restano ancora 2 attività: 
 

- l’indagine statistica (o mappatura) relativa alla mobilità dei professionisti italiani a Parigi 
- la “Job Fair” 

 
Riguardo la mappatura, Mariarita Zannino, responsabile dell’Osservatorio Nuova Mobilità, ha 
completato tutto quanto di nostra competenza in collaborazione con il referente di progetto del 
CAP, Emanuele Martinolli, in termini di redazione e revisione del questionario, aggiornamento 
GDPR per il trattamento dei dati, predisposizione del questionario su una piattaforma online 
dedicata e redazione del documento di accompagnamento del questionario (con lettera di 
trasmissione ai presidenti delle associazioni aderenti al C.A.P.). 
 
Purtroppo, allo stato attuale l’invio è ancora sospeso. 
 
Per quanto concerne la Job Fair, molti passi sono stati compiuti, anche grazie alla 
collaborazione del Consolato Generale d’Italia a Parigi. Il gruppo di lavoro Comites-C.A.P., 
coordinato da Francesca Graziano per il COMITES e Francesca Bologna per il 
Coordinamento, sta completando la struttura dell’evento, che ha adottato un altro formato 
rispetto all’idea originale in quanto non più attuale con le esigenze di oggi. La Vice-Presidente 
ha redatto un breve aggiornamento (Allegato 3) di cui dà lettura. 

 
 
1.6 Progetto Portale Informativo Comites Parigi 
 
Il progetto è in piena fase di realizzazione. Dopo gli annunci pubblicati sui nostri canali social, 
il gruppo di lavoro composto dall’Esecutivo e dalla Commissione Rapporti con il Cittadino, ha 
valutato e selezionato le candidature, condotto le interviste e scelto i partners per la 
realizzazione del progetto. 
L’agenzia web selezionata per la progettazione e realizzazione del sito è OpenLab 
(https://open-lab.com), mentre per la missione di social media & content manager è stata 
scelta la candidata Agnese Paganini. 
Con l’agenzia si sta lavorando al restyling del logo e dell’immagine del COMITES, alla 
definizione dell’architettura del sito e, in data di ieri, sono state presentate le prime proposte di 
layout del sito. Agnese Paganini inizierà lunedì 10 luglio la redazione dei contenuti relativi alle 
prime sezioni del sito. 
 
Il consigliere Valentina Piccoli chiede informazioni in merito al costo dello sviluppo del portale 
e per la missione di social media manager. Il presidente fornisce le dovute informazioni.  
Il consigliere Giancarlo De Luca chiede informazioni sul monte ore lavorativo. Il presidente e 
la tesoriera rispondono in merito.  
 
1.7 Comites Porte Aperte 
Nel corso di questi primi sei mesi si sono inoltre tenuti 2 eventi relativi all’attività “Comites Porte 
Aperte”, pensata per far conoscere ai nostri connazionali il Comitato e la sua missione 
attraversi incontri ed iniziative fuori sede. Al riguardo la Consigliera Letizia Capitanio ha 
prodotto per questa Assemblea una breve sintesi delle attività svolte (Allegato 4). 
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1.8 Aperi-Scuola 
 
Il Presidente ricorda che in data 13 maggio si è tenuto anche un primo evento informativo 
promosso dalla Commissione Scuola e Lingua Italiana al quale hanno partecipato 10 persone 
che hanno avuto l’opportunità di avere un momento di orientamento sul sistema scolastico 
francese e le opportunità di apprendimento della lingua italiana e, contestualmente, la 
missione e le attività del nostro Comitato, come indicato nel rapporto della Coordinatrice 
Valentina Piccoli, inviato in data 15 maggio scorso (Allegato 5). 
 
1.9 Conseil consulaire  
 
Il Presidente informa che ha preso contatto – tramite il Consolato Generale d’Italia – con Gaëlle 
Barré, Presidente “Conseil consulaire des français de l’étranger” per l’Italia centro-meridionale, 
Città del Vaticano e Malta, organo di rappresentanza dei cittadini francesi all’estero (omologo 
ai Comites), afferente all’Ambasciata di Francia a Roma.  
Da questo contatto è nato un incontro via zoom tra l’Esecutivo ed i cinque consiglieri consolari 
francesi, per presentare reciprocamente i due organismi e scambiare idee e buone pratiche. 
 
Dall’incontro sono emerse due prime possibili attività, legate al mondo della scuola, da 
realizzare insieme, come segno della collaborazione tra le due collettività all’estero: 
 

- Contribuire alle relazioni e collaborazione tra la scuola italiana Leonardo Da Vinci a 
Parigi e la scuola francese Chateaubriand a Roma 
 

- Promuovere il fumetto “Il canto del gallo” tra gli studenti delle scuole francesi a Roma 
(Chateaubriand e Saint-Dominique) e del loro territorio di competenza (Victor Hugo di 
Firenze, sezione distaccata dello Chateaubriand di Napoli) 

 
Riguardo il primo punto, il Presidente dà lettura della relazione che la Segretaria, Daniela 
Giacchetti, ha fatto pervenire per l’assemblea odierna (Allegato 6). 
 
 
1.10 Prossimi eventi 
 

a. Dolcevita sur Seine 
 
Tra gli eventi sostenuti dal Comitato, il Presidente ricorda con piacere la seconda 
edizione di “Dolcevita sur Seine”, festival dedicato al gemellaggio Roma-Parigi, 
attualmente in programmazione (6-12 luglio). Al riguardo, informa il Comitato che nella 
serata di lancio, tenutasi all’Ambasciata d’Italia a Parigi lo scorso 6 luglio, è stato 
consegnato il premio EU.RO.PA. Jeunesse, sostenuto anche dal nostro Comitato, 
come da delibera dell’Assemblea Generale Ordinaria del 10 febbraio scorso. 
 
In particolare, si ricorda che la Commissione scuola ha contribuito a mettere in 
relazione l’associazione Palatine e i professori italiani ile de france (APIRP) 

 
 

b. Missione Bretagna 
 
Il 28 e 29 settembre si terrà a Quimper (Bretagna) una missione del Consolato 
Generale d’Italia a Parigi, con una permanenza di due giorni presso i locali della Mairie. 
Considerato che l’iniziativa “Comites Porte Aperte – Bretagna”, promossa dalle 
Consigliere Francesca Graziano e Letizia Capitanio per l’inizio di giugno ha dovuto 
subire un rinvio a causa di alcune complicazioni logistiche, il Presidente auspica che 
l’incontro di presentazione del Comitato alla collettività italiana di Bretagna possa 
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tenersi contestualmente alla missione consolare, coinvolgendo le associazioni italiane 
presenti sul territorio. 
 

 
 
Punto 2 – Modifica statutaria: aggiornamento dell’indirizzo della sede sociale e legale 
del Comitato 
 
Il Presidente ricorda all’Assemblea che la segreteria ha istruito più volte la documentazione 
necessaria alla Prefettura di Parigi per modificare l’indirizzo della sede sociale del Comitato, 
dopo il trasloco negli attuali locali di rue de Tolbiac. 
 
Nonostante quanto espresso all’art. 3 del vigente Statuto, l’ufficio competente della Prefettura 
non ha accolto la nostra domanda, precisando la necessità di modificare l’indirizzo della sede 
sociale indicata sullo Statuto. 
 
Il Presidente sottopone all’Assemblea una bozza di modifica statutaria (Allegato 7) relativa 
all’indirizzo della sede sociale, congiuntamente alla correzione di alcuni refusi presenti nel 
testo e della data odierna, quale data di redazione. 
 
L’Assemblea approva all’unanimità la modifica della sede sociale all’art. 3, modificando il 
precedente indirizzo “4 rue de Valence 75005 Parigi” con il nuovo indirizzo “207 rue de Tolbiac 
75013 Parigi”, unitamente alle altre correzioni indicate nella bozza di revisione. 
 
 
 
Punto 3 - Prot. 12218 del Consolato Generale d’Italia a Parigi: parere del Comitato sulle 
richieste di contributo per l’anno 2023 da parte degli Editori “Focus In”, “La Voce degli 
Italiani” e “Nuovi Orizzonti Europa”, relative alla stampa di collezioni di periodici in 
lingua italiana per l’anno 2022 
 
Il Presidente ricorda all’Assemblea che in data 6 luglio la Consigliera Bettina Boccadifuoco, 
Coordinatrice della Commissione Rapporti con il Cittadino, ha inviato un rapporto dettagliato 
(Allegato 8) circa l’analisi dei dossiers dei periodi in lingua italiana sottoposti dal Consolato 
Generale d’Italia a Parigi, con il protocollo 12218 (Allegato 9), all’attenzione di questo 
Comitato, per esprimere un parere sulle richieste di contributo per l’anno 2023 da parte degli 
Editori “Focus In”, “La Voce degli Italiani” e “Nuovi Orizzonti Europa” a valersi sulle collezioni 
di periodici stampati nel corso dell’anno 2022. 
 
La Commissione Rapporti con il Cittadino si esprime positivamente su tutte e tre le richieste.  
 
Si passa quindi al voto: 
 
Per “Focus In” 
Favorevoli: Voto Unanime 
Contrari: 
Astenuti: 
 
L’Assemblea esprime parere favorevole. 
 
 
Per “La Voce degli Italiani” 
Favorevoli: Voto Unanime 
Contrari:  
Astenuti:  
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L’Assemblea esprime parere favorevole. 
 
Per “Nuovi Orizzonti Europa” 
Favorevoli: Voto Unanime 
Contrari: 
Astenuti: 
 
L’Assemblea esprime parere favorevole. 
 
La Consigliera Letizia Capitanio suggerisce di proporre al Ministero un aggiornamento dei 
criteri relativi ai contributi a sostegno della stampa in lingua italiana, estendendo la possibilità 
di contribuzione anche a produzioni radiofoniche, multimediali e digitali in lingua italiana 
all’estero, rispondenti alle nuove forme di fruizione dell’informazione. L’assemblea approva 
all’unanimità la proposta della Consigliera Capitanio.  
 
 
Punto 4 - Dimissioni della Consigliera Valentina Piccoli dall’incarico di Coordinatore 
della Commissione Scuola e Lingua Italiana: ratifica delle dimissioni e designazione del 
nuovo Coordinatore 
 
Il Presidente dà lettura della mail di dimissioni della Consigliera Valentina Piccoli dall’incarico 
di Coordinatrice della Commissione Scuola e Lingua Italiana (Allegato 10). 
Il Presidente mette a conoscenza l’Assemblea che la Commissione ha avuto modo di 
confrontarsi internamente sulla successione, individuando in Egle Bonan la sua nuova 
coordinatrice. 
 
La proposta è accolta dall’Assemblea all’unanimità, formulando a Egle Bonan i migliori auguri 
per il suo nuovo incarico.  
 
 
Punto 5 - Insediamento del Consiglio Generale degli Italiani all’Estero: audizione del 
Consigliere CGIE Massimiliano Picciani, Presidente della Commissione “Innovazione, 
Ricerca, Università” 
 
Il Presidente ringrazia il Consigliere CGIE Massimiliano Picciani, neo-Presidente della 
Commissione “Innovazione, Ricerca e Università”, per la sua presenza a nome degli eletti di 
Francia del Consiglio Generale degli Italiani all’Estero, al quale cede la parola per relazionare 
sull’insediamento del CGIE tenutosi a Roma dal 19 al 23 giugno scorsi. 
 
Il Consigliere Picciani dà lettura della relazione della Consigliera CGIE Maria Chiara Prodi, neo 
Vice-Segretaria Generale per l’Europa e l’Africa del Nord (Allegato 11), indirizzata al Comites 
di Parigi in data 7 luglio 2023. 
 
 
Punto 6 - Progetto “Il canto del gallo”: proposta attività di promozione del fumetto nella 
circoscrizione consolare di Parigi e in Italia 
 
La commissione cultura propone di organizzare, nel contesto della ventilazione  per la 
«promozione» del progetto speciale  «fumetto L'italia del père Lachaise»,  degli eventi di 
incontro con le famiglie,  gli studenti italiani, italofono o frequentanti le sezioni italiane, 
internazionali o ESABAC degli stabilimenti scolastici della circoscrizione e i professori di 
italiano la presentazione del fumetto « Il canto del gallo » e a seguire, in maniera da 
mutualizzare le risorse investite, un incontro tra la popolazione generale e rappresentanti delle 
varie commissioni da far seguire all'evento di incontro di presentazione.  
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A tal fine, tenuto anche conto dell'esiguo tempo a disposizione, la commissione sentite le altre 
commissioni. propone di organizzare tre eventi in tre città della circoscrizione: 
 

1) Lilla, con rappresentanti di tutte le commissioni,  
2) Orléans, con rappresentanti della commissione cultura, scuola e lingua, comunicazione 

e URL. 
3) Digione, con rappresentanti della commissione cultura, scuola e lingua, 

comunicazione. 
 
Per quanto concerne l’Italia, il Presidente ricorda quanto detto nelle sue comunicazioni, ovvero 
la possibilità di diffondere nelle scuole francesi di Roma, Firenze e Napoli il fumetto (in lingua 
italiana o francese), per promuovere le relazioni franco-italiane e la conoscenza dei legami di 
amicizia tra i due Paesi, immaginando – attraverso la diffusione del fumetto – la ripresa delle 
visite guidate al Père-Lachaise (anche con il coinvolgimento dei Consiglieri del precedente 
mandato e/o di quanti hanno contribuito alla redazione del volume edito da Skira) per gli 
studenti francesi d’Italia in visita a Parigi a partire dall’anno 2024. 
 
 
Punto 7 - Varie ed eventuali 
 

1. La Consigliera Ribis propone un progetto sulla memoria - data 9 ottobre. Gnaccolini 
lavora con Paolini, per i 60 anni dell'anniversario sarà messo in scena uno spettacolo 
corale (verrà recitato nello stesso momento in 100 luoghi in Italia in concomitanza con 
il suono delle campane di Longarone). Spettacolo di Marco Paolini: 
https://www.youtube.com/watch?v=FWzQo1F687c  Si propone di scegliere persone 
della comunità italiana (non attori) per una lettura corale. 
Il consigliere Boccadifuoco propone di contattare l’associazione di Bellunesi ed il 
consigliere Ribis di contattare l’associazione dei Friulani.  

 
2. La Consigliera Boccadifuoco comunica che ha prenotato la mairie del VII per il 9 

settembre. L’evento potrebbe acquisire il format del progetto Comites Porte Aperte. 
Aperto a discussione per la decisione del target.  
 

3. Il Consigliere De Luca propone un’attività sulla ricerca genealogica. Nel contesto del 
“turismo delle radici” tematica del 2024. 
 

4. Il Consigliere De Luca invita a prendere una decisione cosa fare per la settimana della 
gastronomia Italiana in Novembre (benessere con gusto) . Il Presidente mette sul 
tavolo la collaborazione con la delegazione Montparnasse dell’Accademia Italiana della 
Cucina. Le proposte saranno discusse e votate durante l’assemblea di Settembre.  
 

5. La Consigliera Bonan propone un incontro sullo stato d’avanzamento del COMITES. 
 

6. Il Presidente Sisi propone la creazione di grupp di lavoro inter-commissioni “SPORT”, 
per lo sviluppo di progetti in vista delle Olimpiadi 2024. La creazione del gruppo di 
lavoro è approvata all’unanimità.  

 
Non essendoci altri argomenti, l’Assemblea è sospesa alle ore 17:25 per la redazione del 
presente verbale. 
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Lettura e approvazione del verbale 
 
L’Assemblea Generale riprende alle ore 17:40 con la lettura della bozza di verbale da parte 
della Vice-Presidente. 
 
Il verbale viene messo ai voti: 
 
Il verbale è approvato all’unanimità dei presenti. 
 
L’Assemblea Generale si chiude alle ore 17:54. 
 
 
 

Il Segretario verbalizzante     Il Presidente  
 
 

______________________________  ______________________________ 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


